
数 说 成 效

肖石娇妹全家一年的收入
85575元，构成如下：
1. 低保金484×12=5080元、

养老保险领取173.29×12=2079.48元；
2.种植花生以奖代补1000元；
3. 脐橙分红1436.8元、 市统筹分

红1185元 、镇统筹分红1907元 、阳光
玫瑰葡萄分红3069元、 自筹光伏分红
1768元；

4.种植花生2.5亩收入6250元；
5.两名家人务工收入5150×12=
61800元 合计85575元。

去到哪里都说党的政策好

小龙虾养殖基地成“点金棒”

记者跟随刘晓民在村里巡看，
只见村路即将修通了，沿路房舍按
新农村建设标准翻新，雪白与桃红
相映，文化墙画工精细，标语还很
鼓励人。

刘晓民如数家珍地说，今年会
把拦河坝和观赏栈道建起来，一二
三产业融合，在村里的恐龙保护区
所在的红沙岭土地上种上格桑花。
计划打造成市民旅游参观点，带动
农旅结合、农耕文化，一步步做下

去，一个小地方的发展就变得不可
限量了。

刘晓民介绍，现在老百姓有获
得感， 就会更加支持党的工作，接
下来要着重打造“平安村居”，朝着

“民主法治示范村”的方向努力，形
成下湖特色的村规民约，以后村民
就会非常和睦， 参与到共同治理。
把各种心理疏导、邻里纠纷都解决
在基层，最终增强村民自我管理自
我服务的能力。
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这是实实在在的生活场景 ，
你应该也遇见过 ： 在菜市 场 买
个菜 ，问多少钱 ？ 卖菜的阿姨给
你 指 一 下 旁 边 放 的 二 维 码 ， 报
个数字 ，譬如 “3 块钱 ” 。 这时候
你拿出 5 元之类的大额 纸 币 让
她找零 ，她会怎么说 ？ “可以微
信吗 ？ 支付宝也行 。 ”她甚至可
能同时给你投过来一个鄙 视 的
眼神 。

数字支付的普及 ， 在中国大
江南北已经成为老百姓的生活习
惯 ， 成为当下中国的一个骄傲 ，
连西方先进国家也自愧不如 ，让
他们的老百姓羡慕不已 。 “带什
么钱包，有手机就行！ ”钱包？ 在
中国正日渐过时。

在这样的大气候下 ， 酝酿多
年的央行数字货币真的要来了 ，

已经可以听到它的脚步声 ：4 月
17 日 ， 人民银行数字货币研究
所负责人宣布 ，数字人民币研发
工作正在稳妥推进 ，数字人民币
体系在坚持双层运营 、流通中货
币 （M0）替 代 、可 控 匿 名 的 前 提
下 ，基本完成顶层设计 、标准制
定 、功能研发 、联调测试等工作 ，
并遵循稳步 、安全 、可控 、创新 、
实用原则 ， 当前阶段先 行 在 深
圳 、苏州 、雄安新区 、成都及未来
的冬奥场景进行内部封 闭 试 点
测试 。

目前，比较一致的看法是 ：中
国或成为首个发行主权数字货币
的经济体 ，2020 年有望成为全球
央行数字货币元年， 是货币光环
加持下的货币体系新纪元。

对 于 数 字 支 付 已 经 很 不 陌
生、 如果不能数字支付反而不习
惯的中国人来说， 中国即将拥有
自己的数字货币，这是水到渠成、
具备充分社会基础条件的事情 。
看看资本市场的反应 ：4 月 2 日

到 4 月 23 日 ，A 股数字货币板块
指数大涨超过了两成 ， 而同期上
证指数涨幅不到 4%。

央行数字货币简称 DC/EP，
全 称 Digital Currency/Electronic
Payment ，人民银行自 2014 年开
始研究 ，2017 年末经国务院批准
组织部分实力雄厚的商业银行和
有关机构共同开展数字人民币体
系研发 。 4 月 28 日的最新消息
是： 人民银行数字货币研究所与
商汤科技签署合作协议 ， 双方将
共同建立联合攻关创新体 ， 以应
用场景为导向， 共同开展人工智
能技术在金融场景中 的 应 用 开
发， 加速推进金融领域的人工智
能创新研究。

从介绍看 ， 从纸媒变成电子
媒， 在日常使用上央行数字货币
的变化不大 ，就是在支付的时候
多了一个选项。 用户只需要下载
央行数字货币钱包 APP， 然后关
联自己已有的银行账户 ， 就可以
把以前的纸币换成对应的数字货

币， 在交易的时候不需要通过支
付宝或者微信， 只要把手机碰一
碰， 通过近场通信功能就可以完
成支付。 想象一下， 这和目前的
微信或者支付宝支付不会有太大
的区别 ， 甚至更简易更有保障 ，
未来人们应该是乐于接受和乐于
使用的。

研究表明 ， 人类的货币史分
三个阶段。 第一个阶段是实物货
币 ， 最终形态是黄金 ，1816 年形
成了金本位制； 第二个阶段是政
府信用 ，即 1944 年确立的以美元
为核心的布雷顿森林体系 ； 第三
个阶段就是数字货币 ， 可以说 ，
数字货币乃大势所趋。

不过 ， 应当清楚 ， 这个事关
14 亿人钱袋子的数字货币 ，绝不
是经常闹出大新闻的比特币 、以
太坊之类的加密货币 （虚 拟 货
币）。 比特币币值时时大幅波动，
不说别的， 如果央行数字货币也
像比特币这样币值严重不稳 ，将
极大地不利于物价稳定 、 不利于

人心稳定， 必然严重危害国民经
济、危害社会生活。

本质 上 央 行 数 字 货 币 必 须
和人民币纸币一样 ， 具 备 强 大
的币值稳定性 ， 它 就 是 电 子 化
的现金 ， 就是电脑 里 的 一 套 加
密之后的字符 。 无 论 纸 币 现 金
还是电子现金 ， 都 是 国 家 主 权
信用背书的货币 。 当然 ，作为电
子货币 ， 数字货币 还 拓 展 了 货
币的功能 。 可以预期 ，随着人民
币国际化进程的推 进 ， 央 行 数
字货币也将走向全 球 ， 大 大 提
升人民币在国际上 的 地 位 和 流
通性 ， 以便与世界 第 二 大 经 济
体的角色相匹配 ， 它 所 蕴 含 的
意义更多更深也更大 。

实际上，目前除了中国央行 ，
像瑞典央行、 英格兰银行和欧洲
央行都在推数字货币 ， 也有商业
机构在推，如 Facebook 的 Libra 最
近就更新了第二版白皮书 。 在数
字货币这件事上，中国不能落后，
应加劲推进。

“谁能想到酒店里的饮料会
是屎尿混合的 ， 我没留意还喝了
一口，太恶心了。 ”4 月 26 日 ，陕
西的张先生向澎湃质量报告投诉
平台反映称 ， 他于 4 月 15 日入
住成都新都区一锦江之星连锁酒
店 ， 次日清晨在房间饮用了一瓶
味道刺鼻且颜色浑浊的 “饮料 ”，
经检测 ， 其中含有尿素和大肠菌
群。对此，涉事酒店经理朱福彪表
示，“不是我们放的”。（4 月 28 日
《澎湃新闻》）

宾馆的“尿粪混合饮料”，到底

是谁放的？ 恐怕这不是一句“不是
我们放的”就能万事大吉的。 在事
情还没出最终调查结果的时候，我
们没有权力判定孰是孰非。

就目前的情况来看，宾馆出现
“尿粪混合饮料”， 有几种可能：上
一批客人留下的 ，故意制作了 “尿
粪混合饮料”， 想通过这种方式表
达不满，而保洁人员由于粗心大意
没发现。 这种可能情况，对应的是
宾馆管理方面存在的漏洞。 此前新
闻中报道的“用茶壶煮内裤”“用抹
布擦茶杯”“对着床的针孔摄像头”

“带尿液的床单”等都属此类。
但也有可能是住客自己干的，

想依靠 “尿粪混合饮料 ”敲诈勒索
……

假如是宾馆管理漏洞造成的，
“不是自己放的 ”也不能摆脱管理
责任。 假如“是住客自己干的”，那
也需要进行惩罚 ， 采用不正当方
式获取利益，本质就是敲诈。

既然这么恶心的事情闹出来
了，就要查个清楚。 而查清楚这样
的事情可能并不复杂 ， 报警处理
即可。

近日， 台州临海市市场监督
管理局联合市港航口岸和渔业
局， 查获一起无合法来源证明冻
品特大走私案件，现场查扣鸡爪、
猪蹄、鸭爪、牛肉等无合法来源证
明冻品 83383.99 公斤， 涉案货值
400 余万元。 这些存在诸多隐患的
“问题肉”原本是要流向浙江人的
餐桌的。 4 月 27 日，相关 6 名犯罪
嫌疑人全部到案， 案件也移交给
台州海警局处理。 (4 月 28 日《钱
江晚报》)
� � � � 近年来，走私 “问题肉 ”案件
屡见不鲜， 虽然各地执法部门侦
破了不少走私“问题肉”案件，但
此类食品安全犯罪仍然难以禁
绝， 这也让人难以估算究竟有多
少走私“问题肉”被端上了百姓餐
桌，危害着百姓生命健康安全。

走私 “问题肉” 犯罪难以禁
绝，这背后原因不少。 比如这些走
私而来的冷冻肉类产品， 相比于
正品的新鲜肉，要便宜不少。 走私
肉不用缴税， 有不少走私肉甚至
就是问题肉， 这让走私肉比正品
肉便宜不少， 一斤走私肉甚至比
正品肉要便宜几十元， 丰厚利润
让一些不法分子铤而走险。

而在走私过程中， 走私肉中
途会反复解冻 ，这就很可能造成
冻肉腐败变臭，冻肉品质上本来
就比鲜肉差，又因走私过程中不
断解冻， 容易滋生各种细菌 ，如
果开始腐烂又重新冷冻 ，肉品更
存在严重的卫生问题 ，况且走私

冻肉都没有经过检验检疫 ，如果
是携带禽流感 、口蹄疫 、疯牛病
等病毒的冻肉 ，甚至可能危及人
的生命。

走私肉不仅经济成本低，违法
成本往往也很低。如此前有媒体报
道，在一些冷冻品交易市场，走私
肉被公开买卖，记者随访了几十家
商户，其中有 90%以上的商户均销
售走私冻肉。销售走私冻肉在业内
成了“潜规则”，原因就在于一些地
方监管疲软。 另外，走私“问题肉”
形成了黑色产业链。 据了解，冻品
走私还形成了全国联动，不法分子
抱团发展，一有风吹草动就互相通
气。 而我国边境线长，也增加了监
管难度。这些都降低了走私肉的违
法成本。

违法成本较低， 利润又高，让
走私冻肉屡禁难绝，屡屡流入百姓
餐桌，严重危害食品安全。对此，要
能加大对走私冻肉不法行为的打
击力度，提高违法成本，让不法分
子得不偿失，对于监管不力的监管
部门也要加强问责力度。 另外，还
要阻断走私冻肉的“输送渠道”，把
走私冻肉挡在国门之外。

食品安全无小事，不能让走私
冻肉一再攻破食品安全防线，危害
百姓的 “餐桌安全”。 只有加强监
管，堵住监管漏洞，夯实责任链条，
对走私冻肉实行“全链条打击”，进
行源头治理，才可能对走私冻肉犯
罪达到“致命打击”的效果，从而保
护百姓的“餐桌安全”。

今日论衡之公民问政

对走私“问题肉”
要实行源头治理

□戴先任

□金谷明
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欢迎央行数字货币，拥抱货币新时代
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韶关南雄市下湖村是新时期精准扶贫精准脱贫
省定贫困村，下辖7个自然村 ，总户数322户 ，总人口
1091人 ，有建档立卡贫困户19户65人 ，由韶关市委
政法委、韶关市国资委共同帮扶。

即使是南雄当地人，也未必知道下湖村在哪里。 这
个位于南雄水口镇的村落，距离市区不过11公里，曾经
贫、病、老、弱、差，村里连大车都开不进去。 仅仅两年不
到，下湖村就成了扶贫脱贫的样板，村貌已经悄然焕新，
并成为南雄首屈一指的小龙虾基地，受到人们关注。

记者近日连续走访了下湖村，亲身追寻这里的变
化轨迹，对话驻村第一书记等人，探求这个村得以蜕
变的答案。

南
雄
下
湖
村

文 / 图 羊城晚报记者 戚耀琪

打通 3.4 公里扭转穷村命运
刘晓民，韶关市委政法委宣传和

舆情科科长， 去年 5 月成为下湖村
驻村扶贫第一书记。 虽然下湖村距
离南雄市区只有 11 公里，但是困扰
村民的恰是这最后 3.4 公里。以前大
货车进不来， 农产品只能比别人的
更便宜求别人运出去。

如今，这3.4公里长的道路基本
扩建成了全新5.5米宽的水泥路面，
还有200多米就完工了。 穿过湖口
镇到达水口镇， 沿途道路扩建，数
十户老百姓自觉把房子拆了往里面
退缩 ， 让出了这个县道标准的宽
度。 加上1米的路基，两边同步种上
樟树树苗， 双车道的崭新面貌让人
印象深刻。

去年最繁忙的时候，下湖村有11
个项目在同时进行。 刘晓民清楚地记
得他5月到任，第一件事就是抓道路，
5月29日开现场会， 争取到交通局指
标，开了新路，下湖村的命运才开始
变化；6月份治理河堤，8月份流转土
地，9月份拆除破旧泥砖房，10月份签
合约引进了小龙虾项目……

待村民如自己人睡觉不锁门
其实刘晓民的老家就在隔壁村，

他小时候经常从下湖村经过。“我有
家乡的情怀，我就对村民说，我做不
好你可以去我老家骂我。 我晚上睡
觉都不锁门的， 你们有什么事情半
夜都可以找我。 ”最累的时候，刘晓
民瘦了六七斤 。 通过近一年的努
力， 村民都把刘晓民当作了自己
人， 整个班子也彻底赢得了老百姓
的认可。

引进项目让村民致富翻身
农村太穷就要引进产业，“变输

血为造血”，但是现实远没有口号简
单。 第一，企业要愿意来；第二，当地
要有条件；第三，产品要有竞争力，
产值要高。

当初刘晓民做过很多调研，最终
发现小龙虾是最适合下湖村的。 因
为这里地势平整， 靠近浈江支流生
态水源，他因此下定决心，终于把小
龙虾引进到了下湖村！

下湖村今年整个村集体经营
性收入将会达到 30 万元。 流转出
来的 400 亩土地作为虾塘养殖 ，
租金就达到了 24 万元， 然后分红
还有 16 万元，加上临时工收入，加
起 来 一 年 就 为 村 民 创 造 了 接 近
100 万元的收益。 省里考核指标是
每户人均 8699 元 ， 现在下湖村每
一 户 的 人 均 收 入 已 经 突 破 了
14000 元。

何金石，75 岁， 做过 40 多
年的生产队队长。因为当干部出
身，在当地有威望，还能协助村
委会去一一说服村民， 处理问
题，落实政策。 他也是一名重症
肌无力患者， 政府替他买了低
保， 办了二级残疾补贴。 他感
叹：书记真的很有本事！ 现在把
土地租出去做小龙虾养殖，自己
一年就多了 1000 多元， 加上 2

亩多其他土地 ， 租金又多了
2000 多元。

黄皆艳，55 岁，贫困户，去年
一个人分红就拿到 7601 元，此外
还有残疾人补贴 1980 元， 低保
5080 元，种花生收入 3000 多元，
新农村建设开始后， 多了很多工
作岗位，他有活就去干，务工收入
也有 2 万多元，加上儿子的收入，
一家人全年也有九万多元。 为了

支持道路建设， 自己掏腰包拆掉
原来的泥砖房再重新建起新房。
“村里不能永远落后下去， 路通
了，下一代才有希望”。

肖石娇妹， 贫困户老人，每
个星期都要去三次医院。以前住
的土房每到刮风下雨就岌岌可
危，如今住上了新房。 她对记者
激动地说：“我去到哪里都会说，
党的政策好，书记带得好！ ”

说起引进小龙虾项目，刘晓
民找的是专业养殖小龙虾的大
企业富农源公司负责人李利强。
要想和企业谈， 就得有资本。 随
后，刘晓民率村“两委”班子整整
花了两个月， 经常晚上开“家长
会”， 鼓励村民把土地流转出来
做养虾基地。 他为村民算账，以
前村民自己单独转出去每年只能
收一亩150元。 土地流转出来集
中连片了， 可以收到每亩600元
租金。 这样村民一听就懂了，于
是，所有土地都利用了起来。

有了连片田地，有了河堤保

护， 富农源随后进来踩点看点、
化验水质，最终觉得可行，然后
签合同。 老板带着几十万现金前
来，现场付钱给村民。 这样租金
加上村里的分红，人均到手就有
1000 多元，刘晓民形容“老百姓
现场都笑得合不拢嘴”。

随着村口小龙虾标志的树
立和虾苗的投放，“小龙虾风暴”
在下湖村全面迸发！

目前，小龙虾养殖基地一年
净利润的 15%一部分给村集体，
一部分给村民。 目前通过采用租
金 + 分红的模式，后期会通过技

术指导加返承包的模式，给回村
民直接参与生产经营。 有了薪
金，村民受益点就更高了。 现在
村民一年下来每亩有 600 元的
租金兜底， 再激励他们去经营，
超出的都是村民赚到的，这样整
个村都富裕起来。

李利强下重本跟下湖村一
签就是 20 年， 投入了 600 多万
元。 目前，李利强旗下所有养殖
基地，不只是在南雄规模已经做
到最大，这种连片规模在韶关也
是数一数二的，下一步，下湖还
要继续扩产达到千亩基地。

羊城晚报：拆屋修路有利于村子，
但受影响的村民不反对吗？

刘晓民： 路要从别人房子经过就
要拆屋。 就得提前了解每一户被拆迁
对象的实际情况，法宝就是晚上去村
民家里谈心， 看看他们苦衷在哪里。
尤其是贫困户， 家里问题都很多，只
有多谈心了解情况， 才能打动他们，
争取支持。

道理说通了， 前面头两家拆开了，
村子豁然开朗， 老百姓看到了好处，就
自己动手拆房子让路。加上有专项资金
的支持，沿路农民家的外立面及屋顶都
按新农村统一风貌建设，整条村焕然一
新。 下一步争取让公交能够进来，在村
里设站。

羊城晚报：产业带动的效果，你如
何评估？

刘晓民： 产业脱贫才是真正的脱
贫，如果没有产业完全靠政策性的补
贴，也只能兜底。 有的贫困户没有就
业就会懒散。 所以，村里有工程都优
先找村民尤其是贫困户去干，一年下
来即使扫地也有一两千元收入。 以前
自己刚来的时候，看到很多人都没有
什么活力，现在村民的精气神好很多
了，原因就在于收入增加，许多人的
笑容真的都多了起来，这就是幸福感
的表现。

羊城晚报： 贫困户生活也好起来
了，下一步还要做什么？

刘晓民：今年是扶贫攻坚的收官之
年， 去年到现在工作布局也大体成型，
我就要筹划下一步在社会治理上做文
章，要把下湖定位为“创新基层社会治
理”的示范点。 村子好了，村民有钱了，
我们就要离开了， 一点好处都不会带
走，全留给村里。 村民真心信赖我们村
干部，也是因为看到我们是真心为他们
谋福利的。

对话第一书记

村里的笑容多起来
就是幸福感的表现

恐龙保护区土地种上格桑花“小龙虾风暴”
改变一条村的经济命运

村民口述

生意经

下湖村稻虾共养形成了规模

脱贫三重关

为 庆 祝 经 济 特 区 建 立 40周
年 ， 现 公 开 征 集 经 济 特 区 “创
新 、创 业 、 创 造 ” 方 面 的 百 姓 故
事 。 邀您一起继续刷屏 “广东声
音 ” ，置顶 “广东形象 ” ，链接 “广
东 精 彩 ” ，转 发 “ 广 东 故 事 ” ， 点
赞 “广东成就 ” ， 共享 “广东经
验 ” ， 共绘 粤 港 澳 大 湾 区 建 设 、
特区发展建设 、中国特色社会主
义先行示范区建设同心圆 ，凝聚

全省上下正能量 。

一、征稿要求
1. 围绕 “以创新创业创造汇

聚力量 ”主题 ，讲述我省经济特区
风生水起的发展故事 、 特区人民
投身重大工程的奋斗故事 、 企业
和个人艰苦创业的成长故事 、全
国对我省经济特区的支援故事 、
港澳台同胞和海外侨胞参与特区

建设的感人故事等。
2. 作 品 类 型 包 括 文 章 、 图

片 、漫画 、动漫 、短视频 、微电影
等 。 要求主题鲜明 、健康向上 、生
动活泼 ，具有真实性 、典型性和导
向性，务必原创。

3. 文字稿件以 1000-3000字
为佳 ，可配相关图片 ，若有配图要
求图片单幅3M以上。

4. 图片 、漫画作品需以故事

组图形式投稿 ， 图片数量至少 3
张 ，单幅3M以上 。 具有重大纪念
价值的图片不受此限制 。 图片请
以 “主题内容+数字 ”命名 ，另附
简短文字说明图片拍摄地 、 作品
内容等。

5. 视频短片时长 10分 钟 以
内 ， 快闪视频 时 长 5分 钟 以 内 ，
mp4、rmvb、flv 等 格 式 ， 分 辨 率
1920×1080像素。 请附简短标题和

100字以内文字说明。
6. 征 集 时 间 ：2020年 4月 25

日—8月31日。

二、投稿方式
方式一 ： 关注 “广东百姓故

事 ”微信公众号 （微信号 ：gdbxjt），
直接于后台给我们留言 ， 分享您
的故事。

方式二 ： 通过邮箱投稿 ，以

word 形 式 发 送 到 邮 箱
gdbxjt1@126.com。

投稿请注明详细单位 、 姓名
和联系方式。

文稿和视频将择优在 “广东
百 姓 故 事 ” 和 “ 学 习 强 国 ” 等 平
台 刊 载 。 一 经 录 用 ， 稿 件 每 篇
2000元 ，图片每张 100-200元 ，视
频 3 -5 分 钟 3000 元 ，5 -10 分 钟
5000元 。

“以创新
创业创造汇
聚力量”

———广东省庆
祝经济特区建立40
周年百姓故事征稿

未来经
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